

# DOMINIQUE VOYNET

DÉPUTÉE DU DOUBS

Une année d'engagements



## Rien n'est joué d'avance, alors on se bat !

Comment rendre compte en quelques pages de l'activité d'une année, à l'Assemblée nationale comme « en circo », comme on dit ? Que dire de toutes ces heures passées en commission, en auditions, en séance publique ? Inutile de le cacher, j'ai eu parfois l'impression d'être inutile, quand les esprits s'échauffent, que les vociférations l'emportent sur le sérieux des arguments.

Mais rien n'est joué d'avance, alors on se bat, pour défendre des solutions jusqu'ici négligées, comme la taxe Zucman ; pour faire interdire les produits toxiques (PFAS) ; pour faire entendre des voix trop souvent ignorées, celles des mal-logés, des personnes âgées isolées, des agents des services publics épuisés ; pour porter les préoccupations de notre territoire, des communes rurales aux quartiers populaires, des rivières

polluées aux forêts menacées. On défend ses convictions, on réfute les affirmations simplistes, on pose des questions qui ne seraient jamais posées si on n'y veillait pas. Heureusement, il y a aussi, comme une respiration, le travail conduit en circonscription... et la richesse des échanges au fil des déplacements, des visites de fermes ou d'ateliers, des réunions, des rencontres, avec des hommes et des femmes engagés, des élus locaux inventifs, des jeunes pleins de pro-

jets, des associations porteuses de valeurs fortes. De quoi redonner tout son sens à notre travail et l'énergie de le faire bien. Le document que vous tenez entre vos mains revient sur quelques-uns des moments précieux de l'année qui vient de s'écouler. Il vous donnera peut-être l'envie de vous engager à votre tour ? C'est important, pour construire ensemble un avenir juste et viable.

Dominique Voynet

## Notre responsabilité : résister et proposer

Il y a un an, nous avons évité le pire. Mais il serait naïf de croire la bataille gagnée, alors que le changement climatique s'accé-

lère, que l'extrême droite menace et que la situation internationale se dégrade. Sur le plan budgétaire, dossier que je suis particulièrement, un même scénario se répète depuis 2017. Suppression de la taxe d'habitation, baisse de l'impôt sur la fortune, refus de taxer les superprofits, aides massives aux entreprises... Le résultat ? 70 milliards de recettes en moins chaque année, comme le dénonce la Cour des Comptes ! Pourtant, c'est aux salariés modestes, aux personnes malades, qu'on demande de « faire des efforts », alors que la pauvreté atteint des niveaux records ? C'est inacceptable. Notre responsabilité ? Résister. Et préparer un avenir meilleur.

Anthony Poulin



AVEC ANTHONY POULIN, MON SUPPLÉANT



Defendre l'intérêt général,  
Combattre les injustices  
Préparer un avenir viable,  
Faire entendre la voix de  
toutes et tous à l'Assemblée,  
c'est ça aussi le travail  
d'une députée !

# DOMINIQUE VOYNET

DÉPUTÉE DU DOUBS

Une année d'engagements



Des milliers de scientifiques- l'Assemblée nationale et Ça ne bouillonne pas Des milliers de scientifiques- l'Assemblée nationale et Ça ne bouillonne pas Des milliers de scientifiques- l'Assemblée nationale et Ça ne bouillonne pas



### L'APA, 25 ANS APRÈS

La loi relative à l'allocation personnalisée d'autonomie, portée par Paulette Guichard, fut quant moi la députée de notre circonscription, a permis à bien des personnes âgées dépendantes de vivre mieux. Elle a été votée en juillet 2001. Depuis, il ne s'est rien passé ni presque... La loi sur le « grand âge », dites-moi, est-elle promise, est depuis 2017 constamment reportée... Il faut agir ! Je vous propose d'écrire ensemble une proposition de loi citoyenne, que je défendrai en votre nom à l'Assemblée. Intéressé-e ? Laissez vos coordonnées !

### Priorité santé

La fuite en avant nucléaire, le nucléaire, en particulier pour les personnes âgées isolées. Le gouvernement qui doit enfin garantir une offre de soins de proximité, en particulier pour les personnes âgées isolées. Le gouvernement qui doit enfin garantir une offre de soins de proximité, en particulier pour les personnes âgées isolées.

### Rejet du budget Bayrou

Encore un budget par 49,3 ? Les dépenses d'armement, la facture pétrolière et gazière, l'achat de nos ruines, quand on achète l'université, l'hôpital et la justice pleurent en vain misère. présente son projet de budget pour 2026. C'est une grosse déception. Le déficit public (5,8 % du PIB) est certes inquiétant. Il résulte posées - gel des dépenses, surtout de baisses d'impôts coupés dans les ministères, massives (70 milliards par an) en faveur de plus aisés, suppression de jours fériés - quand les dépenses, elles, sont stables à 57 % de la richesse nationale. et les inégalités est inconnu. Si le gouvernement refuse de renouer avec le budget par 49,3, posera son budget par 49,3, sans contrôle ni condition. Le vote d'une motion de censure sans contrôle ni condition. Le vote d'une motion de censure sans contrôle ni condition. Le vote d'une motion de censure sans contrôle ni condition.



### Quelques étapes de mon parcours

1958 Naissance à Montbéliard  
1975-1982 Études de médecine, et spécialité en anesthésie- réanimation à Besançon  
1983 Candidate aux municipales de Besançon  
1992-1994 Conseillère régionale de Franche-Comté  
1997-2001 Ministre de l'aménagement du territoire et de l'environnement de Franche-Comté  
2008-2014 Maire de Montreuil  
2014-2021 Inspectrice générale des Affaires sociales puis directrice générale de l'Agence Régionale de Santé de Mayotte  
2024 Députée de la 2<sup>e</sup> circonscription du Doubs de la 2<sup>e</sup> circonscription de Mayotte

### J'ai voté pour...

- La modification de la définition pénale du vol, en obligeant à la conservation des énergies renouvelables dans le nucléaire et s'abandonnant à la ruineuse et risquée utilisation de l'uranium.
- L'interdiction des polluants éternels (PFAS).
- La mise en place d'un registre national des can-cers
- La résolution européenne demandant un renforcement du soutien à l'Ukraine
- Les deux lois sur les soins palliatifs et la fin de vie

### J'ai voté contre...

- La suppression du droit de sol à Mayotte
- Le bidouillage à quelques mois des municipales de Paris, Lyon et Marseille, exclu de la loi de programmation de la République
- L'usage de pesticides dangereux pour la santé et la biodiversité

dominiquevoynet@assemblee-nationale.fr  
facebook DominiqueVoynet25  
instagram dominique\_voynet  
twitter dominiquevoynet25  
permanence (les mercredis après-midi) : 17 rue Charles Krug, 25000 Besançon



### À l'Assemblée, j'ai aussi :

- révisé un rapport sur l'état de la forêt française, menacée par le changement climatique ;
- assuré la vice-présidence de la commission d'enquête sur les conséquences des essais nucléaires en Polynésie, qui a proposé des réparations à la mesure du préjudice écologique et sanitaire infligé aux Polynésiens ;
- suivi, en tant que chef de file pour mon groupe, les trois textes de loi dédiés à la reconstruction de Mayotte après le cyclone Chido ;
- produit un note scientifique pour l'Office parlementaire d'évaluation des choix scientifiques et technologiques, sur le projet de nouvelle accélérateur de particules du CERN ;
- posé des questions au gouvernement et interpellé les différents ministres sur nombre de dossiers locaux.

### Je suis [entre autres] pour :

- la recommandation de la France de l'Etat de Palestine et la suspension de l'accord d'association UE-Israël ;
- la planification de l'installation équilibrée des médiums, pour lutter contre les déserts médicaux ;
- le développement des énergies renouvelables (eau, soleil, vent, bois).



QUARTIER PALENTE / BESANÇON

## Entre Doubs et Loue, un an de dialogue tout-terrain

**Avec 95 communes**, de la plus grande (Besançon - 120 000 habitants) à la plus petite (Châteauvieux-les-Fossés - 10 habitants), notre circonscription s'étend d'Ollans à Mouthier Haute-Pierre, de Gonsans à Cussey-sur-l'Ognon, en passant par Saône ou Devecey. Je l'ai parcourue en tous sens depuis un an, à la rencontre des maires bien sûr, des associations, des enseignants et des professionnels de santé... parfois lors de rendez-vous planifiés, comme avec les chasseurs du Doubs ou les dirigeants de Safran, parfois au détour des événements organisés dans les communes : rénovation de la fontaine de Chassagne Saint-Denis, comice de Marchaux, fête de quartier à Novillars, assemblée générale de l'association de Palente à Besançon... Je suis écologiste, tout le monde le sait. Et de gauche, ça se sait aussi. Éluë sous la bannière du Nouveau Front Populaire - le nom donné à l'union des forces de gauche et écologistes lors des élections législatives - en juillet dernier, je suis fidèle à mes convictions bien sûr ! Mais parce qu'on ne sait pas tout, parce qu'on n'a jamais raison tout seul, ces échanges me sont infiniment précieux. S'écouter pour se comprendre, voir ce qui fonctionne (et doit être défendu) et ce qui fonctionne moins bien (et doit être amélioré). On ne tombe pas forcément d'accord sur tout mais on se met mieux à la place de l'autre, on se débarrasse de ses préjugés, on trouve une façon d'avancer ensemble...

### BEURE

Parce qu'ils veulent économiser le coût du péage, parce que leur GPS les y invite, 2 500 camions quittent chaque jour l'autoroute pour la RN 83. Bruit, vibrations, pollution, poussières, déchets, accidents et insécurité - les habitants de Beure n'en peuvent plus. La moitié de ces camions viennent de Pologne, de Lituanie ou d'Espagne... Je soutiens la mise en place sans délai d'une interdiction pour les poids lourds en transit d'emprunter la RN 83.

### FONTAIN



COOPÉRATIVE FRUITIÈRE

Autant le dire tout de suite : oui, je mange du Comté ! Et oui, j'apprécie l'organisation d'une filière qui s'est organisée pour résister aux gros acteurs mondialisés de l'industrie laitière et garantir une juste rémunération des paysans, des fromagers, des affineurs. Serait-ce plus facile de restaurer la qualité des eaux souterraines et des rivières en appelant au boycott du Comté ? Bien sûr que non. Pour ma part, j'ai choisi le dialogue avec les agriculteurs, les fromagers et le Comté interprofessionnel de gestion du comté (CIGC). On n'est pas d'accord sur tout mais on avance. Ensemble.

### BESANÇON



MARCHE DES FIERTÉS

### MALAISE DANS LES MAIRIES ?

2200 maires ont démissionné au cours de ce mandat. 4 fois plus que lors du précédent. Poids des responsabilités, érosion des budgets, attitude consumériste des usagers, difficulté de recrutement des secrétaires de mairie... J'ai voté pour la création d'un statut de l'élu local.

### ORNANS / NOVILLARS



PAPETERIE GEMDOUBS

Matériels à usage unique, emballages... Nous produisons énormément de déchets. La mise en place de filières de recyclage, économes en matières et en énergie, est indispensable. Le groupe Guillin, implanté à Ornans et qui est l'un des plus gros industriels de l'emballage alimentaire en Europe, se pose les bonnes questions : nouveaux matériaux compostables, barquettes mono-matériaux... Quant à la papeterie de Novillars, elle a su faire évoluer ses modes de production et utilise désormais 100 % de papiers recyclés dans la fabrication de ses bobines de carton.

### FORT DES JUSTICES BESANÇON



GENDARMERIE DU DOUBS

La sécurité et la tranquillité publique ne doivent pas être l'objet de surenchères politiques. Violences intrafamiliales, atteintes à l'environnement, trafic de stupéfiants, délits routiers... les défis sont nombreux et appellent à une évolution permanente des moyens de la police et de la gendarmerie. J'apprécie le professionnalisme du colonel Lionel James, qui commande le groupement du Doubs, son autorité sans autoritarisme et son souci de dialogue avec les maires.

### GUYANS-DURNES / MALBRANS / GONSANS



24 MAI 2025 À GONSANS

Que de belles initiatives pour faire vivre ou revivre nos villages ! Le 31 janvier, j'ai participé avec joie à l'inauguration du fournil de Guyans-Durnes. Denis, le maire, était rayonnant ! Le 7 mars, à Malbrans, j'ai partagé un chouette moment avec l'équipe du café associatif "Chez Marie-Louise et Victor". Ce soir-là, Monsieur le maire et son premier adjoint (que les plus attentifs à la vie politique de la circo auront reconnu) étaient derrière le bar. Et le 24 mai, j'ai salué la renaissance du cœur de Gonsans et de son tiers-lieu.

## Le Grand Canal Rhin-Rhône : une lutte qui a marqué la vallée du Doubs

Il ne se passe pas une journée sans qu'on me parle, avec émotion, de la lutte contre le projet de grand canal Rhin-Rhône. On me dit « j'y étais ! » avec fierté. Et « tu te souviens comme nous étions nombreux ? » avec un brin de nostalgie. Ce combat n'aurait jamais pu être gagné sans la mobilisation de tous les habitants de la vallée du Doubs : associations, syndicats, partis, écologistes, pêcheurs, agriculteurs, élus locaux... Toutes et tous unis - pendant près de 20 ans - contre une décision présentée pourtant comme irrévocable. Toutes et tous alliés contre un projet qui aurait

défiguré le paysage, noyé les terres agricoles et dégradé la qualité de l'eau. Comtois, rends-toi ? Nenni, ma foi !

Membre du gouvernement de Lionel Jospin - un gouvernement de coalition des forces de gauche et écologistes, preuve que même en France, c'est possible ! - j'ai eu la joie d'annoncer l'abandon définitif de ce projet délinant. Les terres trop longtemps gelées ont alors été restituées aux agriculteurs. Et des projets plus respectueux de notre cadre de vie ont été financés, comme la véloroute, qui attire visiteurs et habitants dans une vallée préservée.



### ORNANS



JOURNÉE MONDIALE DE L'EAU

Le Doubs, la Loue, l'Ognon... ces rivières nous sont chères. Elles sont en mauvais état. Développement des algues, pollutions chroniques ou accidentelles, destructions de zones humides, artificialisation des sols : ça ne s'arrange pas. C'est pourquoi je suis engagée au côté des associations qui alertent depuis des années. Ce combat est difficile. Mais il est juste. Lorsqu'on restaure une zone humide, lorsqu'on empêche un projet absurde, lorsqu'on mobilise autour d'une pollution évitable, on redonne un peu d'oxygène à la rivière... et un peu de couleurs à notre avenir.

### LES MONTS-ROUNDS

Visiter la carrière des Monts-Ronds, comme je l'ai fait le 15 avril, et échanger avec les dirigeants du groupe de BTP Bonnefoy - merci à eux ! - m'a permis de mesurer les besoins en matériaux des grands équipements dans notre région. Routes, voies ferrées, hôpital, université, logements... À ceux qui veulent assouplir les normes, je réponds que c'est justement pour encadrer et sécuriser ce genre d'activités - polluantes mais indispensables - qu'elles existent.

### NANCRAY



SITE DES FUTURES ÉOLIENNES

Le projet d'éoliennes à Nancrey a fait couler beaucoup d'encre. À l'invitation du maire, j'ai visité le site en septembre 2024. Et rencontré les pour et les contre. La localisation des trois éoliennes au sein d'une forêt très dégradée, à bonne distance des habitations, permet de répondre aux principales objections. Certains les trouvent « moches » ? Pas plus que les pylônes et lignes à haute tension aux alentours, que personne ne conteste ! Elles produiront 30 millions de kWh par an, approvisionnant plus de 12 000 foyers, soit davantage que toutes les communes du plateau de Saône réunies !

### QUARTIER ST CLAUDE BESANÇON



MAISON DES FEMMES

La future Maison des femmes offrira un lieu d'accueil et d'écoute essentiel dans le quartier Saint Claude à Besançon. Pourtant, les associations porteuses du projet que j'ai rencontrées avec Clémentine Autain restent tributaires de financements précaires, soumis à des appels à projets complexes. Cette situation n'est plus tenable : il est urgent de leur garantir des moyens pérennes pour une politique réellement ambitieuse en faveur des droits des femmes.

### CHAMPLIVE / BOUCLANS



L'ANNUELLE IS NOT DEAD

L'accès à la culture n'est pas réservé aux grandes villes ! Concerts, théâtre, expos, arts plastiques... Le 17 mai, la médiathèque de Bouclans faisait ses dix ans. Et le 4 juin, "L'annuelle is not dead" - organisé par "Les artistes à la campagne" - se posait à Champlive. Faute de financements, il n'est pas sûr que cet événement annuel qui tourne sur les communes du 1<sup>er</sup> plateau aura lieu l'an prochain. On y travaille !

### QUARTIER LA BUTTE BESANÇON



MAISON D'ARRÊT

Le contrôle des lieux de privation de liberté est une des missions des parlementaires. Cette année, j'ai visité la maison d'arrêt de Besançon à deux reprises. L'état des locaux est préoccupant : certains des bâtiments datent du XIX<sup>e</sup> siècle ! Le taux d'occupation dépasse souvent les 150 % et les détenus sont entassés à plusieurs dans des cellules de 9 m<sup>2</sup>. Les douches ne sont autorisées que tous les 2-3 jours, même en plein été... Aussi faut-il joindre ceux qui s'y trouvent, comment espérer une réinsertion sérieuse de ces personnes dans de telles conditions ?